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В работе изучены структура, вязкостные характеристики, кратность вспенивания и кинетика 
устойчивости пен из водных растворов поливинилового спирта (ПВС), как одного из основных ком-
понентов получения фильтров специального назначения. 

Цель работы — исследование кратности вспенивания и устойчивости пен, получаемых из вод-
ных растворов поливинилового спирта с разной молекулярной массой и концентрацией. 

Предварительно изучено влияние молекулярной массы ПВС на динамическую вязкость водных 
растворов при разных скоростях сдвига. Установлено, что при увеличении молекулярной массы по-
лимера с 20000 до 81000 вязкость водных растворов ПВС при постоянной концентрации возрастает 
примерно в 10–20 раз, с 5–10 мПа·с до 45–210 мПа·с. Скорость сдвига в области разбавленных рас-
творов (в области малых концентраций) практически не оказывает влияния на значения вязкости 
водных растворов ПВС, независимо от молекулярной массы полимера.  

Для дальнейшей работы в качестве образца выбрали наиболее подходящий ПВС с молекулярной 
массой, равной 68000. Кратность вспенивания пен, полученных из водных растворов ПВС, возраста-
ет в 1,5–2 раза с увеличением вязкости растворов. Максимальное значение кратности вспенивания 
составляет 6,5 при вязкости 45 мПа·с и 5,8 при вязкости 215 мПа·с для водных растворов ПВС с 
концентрацией 4 об.% и 8 об.% соответственно. Показано, что с увеличением динамической вязко-
сти устойчивость пен, полученных из водных растворов ПВС, возрастает. 

Для синтеза пористых фильтров необходимо использовать растворы ПВС, обеспечивающие 
высокую кратностью вспенивания при достаточной устойчивости пены во времени. Установле-
но, что следует использовать 8 об.% водный раствор ПВС с молекулярной массой полимера 
60000–68000 и вязкостью около 120 мПа·с. 

Ключевые слова: поливиниловый спирт, молекулярная масса, водные растворы, концентрация растворов, 
вязкость, пены, кратность вспенивания, устойчивость пен. 
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from aqueous solutions of polyvinyl alcohol (PVA), as one of the main components for obtaining special-
purpose filters. 

The dependences of the dynamic viscosity of aqueous PVA solutions on the molecular weight at different 
shear rates are presented. It was found that with an increase in Mw from 20,000 to 81,000, the viscosity of 
aqueous solutions of PVA at a constant concentration increases by ~10–20 times (from ~5–10 s to 45–210 mPa·s). 

The shear rate in the region of dilute solutions (in the region of low concentrations) has practically no 
effect on the viscosity of aqueous PVA solutions. 

The effect of the concentration of aqueous solutions of PVA on the dynamic viscosity was studied at a 
constant molecular weight of the polymer Mw = 68,000. It was found that with an increase in the concentra-
tion of the PVA solution, the dynamic viscosity increases; therefore, it is recommended to use an 8% aqueous 
solution of PVA. 

The foaming ratio of foams from aqueous solutions of PVA increases by ~1.5–2 times at an in-crease in 
the viscosity of the solutions. The maximum value of β (6.5) for 4 vol.% of aqueous solutions of PVA is 
achieved at a viscosity of 45 mPa·s, and for 8 vol.% (5.8) with a viscosity of 215 mPa·s. 

It is shown that with an increase in the dynamic viscosity, the stability of foams obtained from aqueous 
solutions of PVA will increase. 

To synthesize porous filters and obtain foams with a high foaming ratio and sufficient stability over 
time, an 8% aqueous solution of PVA with a polymer molecular weight of 60,000–68,000 with a viscosity of 
~120 mPa·s should be used. 

Keywords: polyvinyl alcohol, molecular weight, aqueous solutions, concentration of solutions, viscosity, foams, 
foaming ratio, foam stability. 
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